

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

SUSCRICIONES.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

INSERCCIONES.

Madrid, 8 ra. Prov. 30 trim. Ut. y Estraa. 72
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en
la librería de D. Wenceslao Sagredo, Puzbla, 6.

ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Annuncios, reclamos y comunicados a precio
convencional. La correspondencia toda al
receptor gerente, calle del Rubio, 23 pral.

AÑO XXV. NUMERO. 5877.

MADRID. VIERNES, 2 DE ENERO DE 1874.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO, NUMERO 23.

DILIGENCIAS A BARCELONA POR LERIDA.

RAMIREZ, ALGALA, 12.

TRASPORTES ENTRE ESPAÑA Y FRANCIA

Francia por el vapor inglés de gran porte *La princesa Alice*, que hará el servicio directo par viajeros, valores y mercancías entre Santander y Bayona. Salidas de Santander durante el mes de enero (si el tiempo lo permite): los días 4, 8, 12, 16, 20, 24 y 28 por la tarde. Salidas de Bayona durante dicho mes los días 2, 6, 10, 14, 18, 22, 26 y 30 por la tarde. Se expenden billetes en Madrid en los despachos centrales del ferrocarril del Norte y en las estaciones de Madrid, Avila, Valladolid, Venta de Baños, Palencia y Alar. En Santander, en casa del consignatario D. Martín de Vial, Muelle 14, 2.º

PRIMERA EDICION.

En confirmación de las noticias referentes al sitio de Cartagena que dábamos ayer, dice hoy la *Gaceta* en su sección oficial, extractando partes del general Lopez Dominguez, fechados el 31 y recibidos ayer, que los ramales de trinchera están para terminar; que la construcción de las baterías del centro se halla muy adelantada, haciéndose esfuerzos extraordinarios para que puedan en breve romper el fuego. El espaldón de la nueva batería de obuses en excelente emplazamiento avanza rápidamente.

Como punto avanzado, y para protección de las baterías del centro se ha ocupado el cabezo de Felipe.

Los partes están conformes en que la fragata que se fué a pique era la *Tetuan*.

Otro telegrama del mismo general, fecha de ayer 1.º, da cuenta del ataque al Calvario por el batallón cazadores de Figueras, sin añadir ningún nuevo detalle a los que ayer hemos dado sobre este interesante movimiento, coronado del más completo éxito. Para comprender la importancia de este hecho de armas, debe tenerse en cuenta que el Calvario apenas dista un tiro de fusil del fuerte de San Julian y esta

bajo los fuegos de este. Ha sido, pues, arriesgada la operación de los bravos de Figueras, que no contentos con incendiar el fuerte, clavar los cañones y destruir las provisiones de boca y guerra, han sacado en hombros un cañón, causando al enemigo dos muertos y muchos heridos, sin más pérdidas que dos heridos por su parte.

Segun participa el capitán general del distrito militar de Valencia, el cañoncillo Sierra Morena se hallaba ayer por la mañana en Ségorbe con 400 hombres, confiándose a la entrada en Chelva de la facción Santés.

Continúan las presentaciones a indulto.

Poco adelantan las noticias de las provincias Vascongadas y Navarra publicadas hoy en la *Gaceta*, a las que ya conocían nuestros lectores. El general Moriones continuaba en Castro Urdiales, desde donde ha participado al gobierno que el pretendiente con las facciones navarras y alavesas llegó anteayer a Somorrostro, mientras que las gipuzcoanas ocupaban Santurtzi y pueblos inmediatos.

Habían cortado todas las alcantarillas desde la distancia de media legua de Castro Urdiales hasta Somorrostro, abriendo zanjas en la carretera y trincheras y parapetos en las posiciones dominantes.

Segun las últimas noticias oficiales, el número de batallones carlistas que ocupan dichas posiciones es de 22, y anteayer entró en Balmaseda fuerza de caballería, que se asegura es la mandada por los fierros.

El señor ministro de la Gobernación ha dirigido, y hoy publica la *Gaceta*, una circular, en la cual, partiendo del hecho de que la morosidad de algunos municipios para el cumplimiento de la ley ha sido causa de que la organización completa de la milicia nacional local no haya podido realizarse en los términos y en el plazo fijados en la circular de 19 de noviembre de próximo pasado, se previene a los gobernadores de provincia acudan a todos los medios legales para que con toda urgencia los ayuntamientos rectifiquen los registros que se hayan presentado de un modo incompleto, y que exijan a los ayuntamientos la responsabilidad de

las faltas de cumplimiento de la ley, llegando hasta la suspensión de aquellas corporaciones que no pongan por su parte los medios para que las elecciones se lleven a cabo en los plazos prefijados.

Se previene asimismo en el documento que vamos extractando, que dentro de los quince primeros días de enero debe quedar definitivamente organizada la Milicia, allanando cuantas dificultades se opongan, y se espresa que los batallones, que por hallarse prestando tales servicios en las respectivas localidades, se hayan esceptuado de la organización actual, deberán quedar sometidos a las prescripciones de la ordenanza de 1873, reglamento para su organización y circular de 19 de noviembre.

La temperatura máxima de Madrid fue ayer de 10.4 grados, y la mínima de 4.7.

Ayer hubo en las provincias de Madrid, Alabaete, Cadiz, Ciudad Real, Coruña, Granada, Soria, Toledo y Valencia.

Dice la *Igualdad* que se ha circulado una proclama incendiaria en que se habla de la constitución del canton madrileño, cuyo documento tiene la fecha emborronada, pero dejando ver claramente que lleva la de agosto del año último.

Dice también el *Diario Español*: En el salon de conferencias del Congreso han estado esta tarde dos emisarios llegados de Cartagena. Salieron de este punto embarrados en un fualucho que los dejó en Torre Vieja. De aquí marcharon a Alicante, y esta mañana han llegado a Madrid.

No sabemos qué verdad tenga esta noticia.

Ayer se hizo circular el rumor de que se hace eco algún colega, de haber recibido en Madrid un despacho del general Moriones, declarando que el ejército que manda no reconocer a ningún gerno intrasigente si llegase a constituirse.

En centros autorizados se niega la existencia de ese despacho.

La junta directiva del centro, des-

pués de la reunion celebrada ayer tarde, pasó a poner los acuerdos, tomados en conocimiento del presidente de la cámara.

Creemos que en esta conferencia se habló de la formación de gobierno, para el caso, que consideraban seguro, de la derrota del actual.

El Sr. Salmeron espuso que aunque las Cortes le otorgaran su confianza encargándole el poder ejecutivo, no podría aceptar en manera alguna, porque considera la situación del pais tan grave como cuando dimitió, y sigue en pie el problema de optar entre la aplicación de la pena de muerte ó la consecuencia con sus principios.

Esta misma dificultad se hallaba en la formación de un gobierno presidido por el Sr. Palanca, por quien manifestaban vivas simpatías los diputados del centro y algunos de la izquierda; si nuestros informes no están equivocados, en la conferencia de que nos ocupamos se insistió en la idea de un ministerio presidido por el Sr. Chao.

Los acuerdos tomados ayer por la izquierda de la Asamblea, que presidió el Sr. D. José María Orense, fueron los siguientes:

- 1.º Combatir la política del Sr. Castelar en union de todas aquellas fracciones que quieran unirseles con el mismo objeto.
- 2.º Apoyar la solución republicana federal y defender en todas sus partes el proyecto de Constitución.
- 3.º Dar un manifiesto aconsejando el orden y el respeto a las decisiones de la Asamblea.
- 4.º No hacer imposición alguna al gobierno solicitando carteras ni aceptar ninguna por ocupar una actitud expectante.

En el consejo de ministros celebrado anoche, y que duró unas cuatro horas, sólo se trató de asuntos referentes a la presentación ante las Cortes del gobierno, quien está resuelto a resignar sus cargos si la Cámara no le dispensa la más absoluta confianza.

A las dos de la tarde llegó ayer al gobierno de provincia, custodiado por fuerza de la guardia civil, un correo con ca binas, sables, correa y lo más necesario para armar 40 hombres montados, arrendido todo en la es-

tacion de Getafe y consignado a Val leña.

Dice el *Diario Español*: Si, como es de temer, el ministerio del Sr. Castelar fuese derrotado, no sería toda la culpa de los intrasigentes, que nada podrían ganar por sí solos si no les diera apoyo la actitud de una parte de la mayoría.

Para en el caso en que se forme un gabinete Chao, decláse anoche que entrarían en él los señores Palanca en Gracia y Justicia; Fernández González en Gobernación; Perala en Guerra; Tutau en Hacienda; Muro en Estado; Sorra en Ultramar y Barich en Marina.

SEGUNDA EDICION.

Después de haberse hablado mucho anoche, se produjo una escisión en el centro con motivo del proyecto de un ministerio Chao; la oposición a este hombre público se ha acentuado tanto entre los del centro, que sobre unos veinticinco diputados de esta fracción aseguran que votarian antes al señor Castelar, que prestar el más mínimo apoyo al primer ministro del momento de la república, a quien consideraban mucho más refractario que el actual presidente del poder ejecutivo a las ideas y aspiraciones del centro.

Se hacían grandes gestiones para llegar a una avenencia, pero no había esperanzas de conseguir un acuerdo mientras no cedieran los presidentes de la derecha a constituir un ministerio presidido por el Sr. Palanca, en caso de presentar su dimisión el actual gobierno.

Las pocas fuerzas que había en los cantones inmediatos, habían entrado en Madrid en la madrugada de hoy, segun dice la *Igualdad*.

Segun el *Progreso*, la mesa de las Cortes, fundándose en los antecedentes que obran en secretaría y archivo, ha declarado que no tienen derecho a votar los diputados, que han aceptado cargos públicos, aunque no hayan hecho previamente renuncia de sus cargos.

La *Igualdad* se apresura hoy a decla-

con voz avinada Alfredo.—y el champagne os hace más hermosa aun.

La joven se sonrojó y nada dijo.

—Vamos, aceptad una copa de champagne,—continuó uniendo la acción a la palabra.

—Dejadme, caballero, no os conozco,—dijo secamente la joven.

—¡Ah! melindres tenemos!—dijo el calavera queriendo tomar su talle.

—¡Sois un insolente!—dijo una voz a su espalda.

Alfredo se volvió con la ligereza que permitía el vino, y vió detrás de él a un joven bien vestido y cuya actitud altanera le hubiera hecho pasar por un caballero; pero su tez roja con su traje y le acusaba de mulato a pesar de su ropa elegante.

El heredero del baron, que se sobrecojió al pronto, cobró ánimo al ver el rostro de su interlocutor. Le tomó por un criado de buena casa, y con ese tono insolente con que las personas mal educadas hablan a los inferiores, repuso:

—Con qué derecho os mezclais en lo que no os importa?

—Porque me importa me mezolo. Esta joven está conmigo.

—¡Bah!

—Y si os permitis volver a insultarme, yo sabré corregiros.

—Tiene gracia... mucha gracia,—repuso el calavera intuyendo una prudente retirada.

Vergoncey, enemigo de escándalos, tiraba a su amigo de la manga de la levita; pero el breve altercado había atraído ya curiosos y un círculo se había formado alrededor de los dos adversarios.

La joven habíase apoderado del brazo de su defensor; pero el mulato, irascible como todos los de su raza, echaba fuego por los ojos y sus labios estaban blancos como la cera.

Por desgracia de Alfredo, que solo hubiera querido huir, dos concurrentes a su club se hallaban presentes, y la idea de quedar corrido delante de ellos le dió fuerzas para exclamar:

—¿Qué os estáis creéis en la barrera y queréis batiros a puñetazos? Eso es quedar para los lacayos como vos.

Y dió una vuelta girando sobre un talon que hubiera hecho fortuna en la corte del rey.

—¡Ah! ¡tanante! ¡Yo te daré los lacayos!—dijo el mulato arrancándose de

manos de la joven para lanzarse sobre el imprudente joven.

Sucedió lo que siempre en tales casos, que los testigos de la escena se interponen para contener al agresor, y de diez veces las nueve, sujetan al que tiene razon, dejando marchar sin castigo al culpable. Esto aconteció a Alfredo que ganaba terreno, no sin gritar más a medida que se alejaba:

—¡A espada! ¡a pistola! ¡como queráis! Envidiadme vuestra tarjeta... aunque bien pensado, no la tendreis; los negros no entienden de esas cosas.

Y profiriendo estos insultos se mantenía a distancia seguido de su fiel Vergoncey.

—No hay necesidad de tarjetas,—contestó el mulato,—me llamo Fortoto, os conozco bien y mañana os buscaré, Mr. Erossin.

Quizá hubieran seguido insultándose largo rato si la joven, a quien protegía el mulato no se hubiera sentido mal, produciendo una reacción en la multitud. Saltaron a Fortoto para acudir a la joven, que parecía próxima a perder el sentido, y Alfredo hubiera debido aprovechar este momento para escapar, pero tuvo el mal acuerdo de querer sincerarse con los dos camaradas del club, y exclamó:

—¿Qué insolencia! Me da su nombre, si más ni menos que si se llamase Montmorency! ¡Se figura acaso que me voy a batir con un negro! de su especie!

Vergoncey apoyó estas palabras y se abrió discusion sobre si el código del duelo autoriza a un caballero a batirse con un hombre que por su color no sirve mas que para ir a la espalda de un carruaje. Era cuestion harta más importante que ocuparse de la joven desmayada, y como no prestaban atención a tan vulgar escena, no apercebieron a un joven alto que apartó la multitud hasta llegar al mulato.

—¡Saleis que han dado la señal para la carrera hace diez minutos!—dijo el lindo Teodoro, que quería escapar de allí.

—Si no acudimos pronto, no podremos ser jueces en la apuesta.

—De todos modos, aquí nada tenemos que hacer; la doncella acaba de despertar en brazos de su Otelo.

—Es el momento de correr el telon,—dijo el joven Brosin dirigiéndose hacia la puerta y exclamando en alta voz—

victorias, llegaban a cada instante a aumentar el esplendor de la fiesta.

Las mujeres más elegantes de París parecían haberse citado allí aquel día, y los trajes más suntuosos resplandecían, iluminados por el sol de mayo.

No faltaban espectadores humildes que modestamente y a pie asistían a las carreras, y hasta alguna pareja del pueblo bajo había tomado con desenfado asiento sobre la yerba.

Todas las categorías estaban allí representadas: el comercio, la industria, la alta banca, la aristocracia, esta simpatizada en los elegantes jóvenes que a caballo y con una elegante flor en el ojal, caracoleaban en torno de los carruajes.

La primera carrera acababa de concluir y el vencedor entraba al paso escoltado por una multitud entusiasta.

En la primera fila de carruajes veíase en un magnífico descubierta a la baronesa Brosin y su hija; la baronesa con uno de esos atavíos que las malas lenguas llaman *vutilantes*, vestido verde, chal dorado, sombrero de paja, una gran cadena y dos ó tres brazaletes.

Se había no la seguía en su exageración, y limitábase a lucir uno de esos trajes propios de señorita soltera, aunque de la más esquisita elegancia. Enriqueta estaba muy lejos de manifestar el buen humor de su madre, y el cambio que ya se había advertido en ella durante su permanencia en Normandía, parecía sostenerse en París: sus ojos cerrados de un círculo morado, revelaban continua tristeza, sus mejillas estaban pálidas, sus labios descoloridos y hubiérase dicho que un soplo mortífero había azotado aquella lozana flor. Recostada y envuelta en un albornoz blanco no parecía distraerse con el espectáculo, ni aun ponía atención en el lindo Teodoro Vergoncey, que a caballo al lado del carruaje sostenía un diálogo animado con la baronesa.

Esta por su parte no parecía cuidar de gran cosa de su hija, inclinándose al lado contrario para oír mejor a su galante caballero, moderando un dia-pason que solia competir con el de una trompeta.

—¡Es imposible!—decía la dama,—el baron me ha negado ayer un adelanto que le pedía para gastos de tocador, y esta mañana estaba de un humor desesperado.

—Temo que Alfredo haga alguna tontería; sé que no puedes esperar, y yo estoy algo apurado por el momento, que si no...

—¡Silencio! mi marido,—dijo.

En efecto, Mr. Brosin se adelantaba con otros dos graves personajes que parecían pertenecer como él al mundo de los negocios, y su frente estaba contraída, presagiando unos momentos de mal humor del hombre de negocios.

Vergoncey no debió encontrar el momento propicio para presentarse, porque saludó a la baronesa y se deslizó al momento de Alfredo que estaba hablando del interesante asunto de la victoria que ocupaba la hermosa argentina actriz de las Fanta-las cómicas, y no debía tampoco encontrar gracia pacer en su día algo intimo, porque le suspenidió en cuanto volvió acercarse a su amigo Vergoncey.

—¿Y bien?—le preguntó con ansiedad.

La interrogacion era lacónica, pero elocuente la mirada y no era necesario pasar por buen lisomista para adivinar toda la importancia que el joven Brosin daba a la respuesta.

—Amigo mío,—dijo el lindo Teodoro con aire contento,—parece que el baron no está de buen humor y la baronesa no cree el momento oportuno para hablarle de dinero; prefiere esperar unos días.

—¡Unos días!—exclamó el presunto heredero.—Mañana viene esemaldito pagare y el padre Menage no aguardará ni veinticuatro horas.

—¡Bah! los usuarios aguardan siempre cuando se abonan los recibos.

—Si no se tratare mas que de un juicio... pero...

El imprudente Alfredo comprendió que iba a decir una tontería y se contuvo, terminando su frase una pantomima desesperada.

—¿Queréis que vaya a ver yo a monsieur Menage?—repuso Vergoncey.—Yo le hablaré de mis propiedades de la enagonacion que he hecho de las rentas que espero.

—No,—interrumpió Alfredo con acento de terror.—Prefiero arreglar yo solo este asunto.

—Su turbacion no escapó a Vergoncey, que fijó en él una mirada escudriñadora; pero el joven cambió de conversacion en estos términos:

car que hay demagogos de procedencia conservadora que se proponían acudir á los alrededores del Congreso, esta tarde, para formar grupos de supuestos federales que ejerzan presión sobre las resoluciones de la Cámara y alarman á las gentes de orden. El colega federal hace constar que los verdaderos federales están apercibidos y que son espuestas las farsas.

Parece seguro que en Cataluña se siguen haciendo trabajos en sentido cantonalista, pero las autoridades vigilan cuidadosamente por la conservación del orden.

Dice un colega que en las dos últimas noches han salido de Madrid algunos intransigentes muy significados, para diferentes provincias en que existen elementos cantonales.

Dícese que se han recibido noticias que complican en cierto modo la cuestión del Virginius.

Hoy ha aparecido el primer número del *Porvenir*, periódico que defendiendo las ideas liberales más avanzadas dentro de la forma monárquica, sostiene la candidatura del príncipe Alfonso.

Indudablemente, dice el *Imparcial*, el Sr. Figueras estaba ayer decidido á votar la política del ministerio.

El Sr. Abarzuza ha anunciado su dimisión para el caso de que sea derrotado el ministerio.

En Cartagena se acusa al maquinista de la fragata *Tetuan* como incendiario intencional del buque. De la tripulación de este faltan 100 hombres, que no se sabe si han perecido, pues se ignora su paradero.

Han salido del puerto de Santoña la goleta *Consuelo* y el vapor *Gaditano*.

TERCERA EDICION.

Hoy recibimos de la Agencia Fabra los siguientes despachos telegráficos: Londres, 31 (noche).

El *«Times»* y otros periódicos ingleses, comentando los sucesos del año, elogian los esfuerzos que hace D. Emilio Castelar para lograr la pacificación de España.

Consolidados ingleses, 92'00. Español, 17 3/8.

Paris, 2. Las recepciones del presidente de la república, con motivo del año de la revolución, se han verificado ayer sin ningún incidente.

Se desmiente que se trate de relevar al *«Grenóque»* buque francés estacionado en Civita-Vecchia. No se

trata de cambiar nada de su situación actual.

Berlin, 1.

El arzobispo de Breslau ha sido preso por haber infringido la ley eclesiástica.

Las oposiciones han solicitado del Sr. Castelar, 24 horas de término para ponerse de acuerdo y dar cima á una solución satisfactoria para todos; pero dicho señor no ha aceptado, fundándose en que su mayor compromiso le tiene contraído con el país, y á este le ha ofrecido que las Cortes se abrieran el día 2 de enero.

Hoy se sabe que el Calvario fué tomado por 14 soldados voluntarios que, sin jefe alguno, atacaron la batería de los insurrectos matando á los que lo guarnecían.

Hoy han conferenciado en la presidencia del Congreso, antes de abrirse la sesión, los Sres. Salmeron y Castelar.

Hoy hemos oído asegurar que en los barrios extremos de Madrid se han repartido proclamas intransigentes excitando á las masas para alterar el orden público.

En algunos círculos políticos se decía esta tarde que ayer á las cuatro y media celebraron una reunión en casa del Sr. Pío los Sres. Salmeron y Figueras.

Momentos antes de abrirse la sesión, un gentío inmenso se ha posesionado de la calle de Florida Blanca, y Carrera de San Gerónimo, razón por lo que ha sido necesario establecer guardias en todas las puertas del edificio del Congreso.

Se nos dice que los jefes, oficiales y demás clases del batallón infantería de marina que se organiza en Vicalbaro, desean vivamente ser destinados al campamento de La Palma, no solo porque allí les llaman sus deberes militares, sino también por hallarse la plaza sitiada en un departamento marítimo.

Ha llamado hoy la atención que el diputado Sr. Olave se haya presentado de uniforme de coronel en el Congreso.

Amigos íntimos de dicho señor nos han manifestado que habiendo oído el Sr. Olave, como todo el mundo, que hoy pensaba alterarse el orden público, á pesar de que dicho señor tenía la convicción de que no sucedería nada, se ha vestido de uniforme para ofrecerse al presidente del Congreso, como un soldado más.

Anoche y hoy por la mañana ha lle-

gado á Madrid gran número de diputados.

El brigadier Sr. Hernandez de la Molina, que ha llegado recientemente á Aragón, ha sido encargado del mando de una brigada de aquel ejército.

En Utrera reina tranquilidad, habiendo llegado alguna fuerza de la guardia civil.

Hoy llegará á Madrid el gobernador de Valencia.

Segun las últimas noticias de Cartagena, las tropas habían llegado esta mañana al arrabal de San Antonio.

Anoche fué sorprendido el correo de Madrid en Venta Santa Eulalia, por 60 hombres montados de la facción Marco, distante media jornada de Teruel.

Son varios los gobernadores civiles que han anunciado su dimisión para el caso de que no prevalezca la política del Sr. Castelar.

Esta mañana se ha fijado en las esquinas de Madrid un bando del gobernador civil de la provincia, encaminado á hacer respetar las decisiones de la Asamblea y á impedir que se alteren la paz y el sosiego público.

Recuerda el Sr. Prefumo á los habitantes de Madrid, que toda manifestación en las inmediaciones del Congreso está prohibida por un precepto constitucional y que interin las Cortes no dejen sin efecto las autorizaciones concedidas al gobierno, está en vigor la ley de orden público.

La parte preceptiva del bando dice así:

- 1. Queda prohibida toda agrupación en las inmediaciones del Congreso y calles adyacentes.
2. Toda agrupación armada será disuelta, desarmada y reducidos á prisión sus componentes, para entregarlos á los tribunales.
3. Los jefes de las fuerzas dependientes de mi autoridad intimarán, hasta tercera vez, á los grupos armados y á los que sin armas presentasen actitud hostil, para que se disuelvan, y caso de resistencia, emplearán la fuerza para restablecer la calma y dejar espedita la vía pública.
4. Llegado el momento de hacer uso de la fuerza, prestarán los vecinos á los agentes ó delegados de mi autoridad el auxilio que vienen obligados á prestar, en cumplimiento del deber que las leyes del país imponen á todo ciudadano.

Muchos de los grupos que había estado al frente del Congreso, se han ido disolviendo al empezar la sesión.

Eran tan numerosas esta tarde las versiones que circulaban por el salón de conferencias, y tal la reserva que se observaba en algunos políticos importantes, que era muy difícil dar una idea cabal de la situación que podría sustituir al Sr. Castelar, en el caso de que dicho señor fuera derrotado esta tarde.

El beneficio á favor del hospital que construye en Chamberí la sociedad Hahnemanniana matritense, anunciado para mañana sábado en el teatro Español, se ha suspendido en vista de las circunstancias.

Desde anoche, las autoridades civiles y militares de esta capital tenían tomado todo género de precauciones para sostener el orden.

En el palacio de las Cortes y en el ministerio de la Gobernación se habían establecido hoy algunos piquetes de guardia civil de infantería y caballería.

Confirmando nuestras noticias, el ministro de Hacienda ha ordenado por telegrama á los jefes económicos de las provincias que suspendan la exacción del impuesto de cargas de policía naval que debía cobrarse en todas las aduanas, y cuyo impuesto era uno de los extraordinarios de guerra para que había sido autorizado el gobierno por las Cortes.

En el salón de conferencias se creía esta tarde que el retrair el Sr. Santa María su proposición de no haber lugar á deliberar, respondía al deseo de las oposiciones intransigente, del centro y salmeroniana, de ganar tiempo para organizar un gabinete que sustituyera al actual, y no encontrarse con un ministerio dimisionario y sin facilidad de sustituirle.

Se ha dicho hoy, que si se formara el ministerio Chao-Peralta, las Cortes votarían una nueva suspensión de sesiones durante cinco meses; pero no damos crédito á la noticia, ni los hombres políticos más experimentados esperan que en las Cortes haya mayoría para una nueva suspensión de sesiones.

Los diputados de la mayoría que en la sesión de esta tarde querían votar la proposición de no haber lugar á deliberar, presentada por el Sr. Santa María, se fundaban en que el secretario de turno había pronunciado la fórmula de «haber lugar á votar», y el presidente Sr. Salmeron, á petición de gran número de diputados, había determinado que la votación fuera nominal; de modo que esta debía, en su concep-

to, verificarse, por ser así el acuerdo del Congreso; pero el Sr. Salmeron sostuvo que mientras él no pronunciara la frase de «ábrese la votación», el diputado autor de la proposición podía retirarla.

Ya se han fijado en todos los barrios de esta capital las listas de los individuos inscritos para la formación de la Milicia nacional forzosa, con objeto de que se puedan hacer las reclamaciones y extensiones que procedan.

En un taller de roches de la calle Ancha de San Bernardo ha ocurrido hoy una riña entre los mozos de caballos, resultando uno herido en la cabeza y mano izquierda, que fué curado en la casa de socorro del primer distrito.

El comandante de la guardia civil de Santa Fé (Granada) ha logrado la captura de tres criminales autores de asesinato y robo.

En Elda (Alicante) se trató ayer de alterar el orden con motivo de los nombramientos de jefes de la Milicia. No tenemos detalles.

Cuando el Sr. Santa María retiró su proposición de no haber lugar á deliberar, un diputado la hizo suya para que se votara, pero la mesa no lo permitió.

A las tres y media empezó la sesión en las CORTES CONSTITUYENTES, bajo la presidencia del Sr. Salmeron.

Las tribunas se hallaban ocupadas todos por gran número de espectadores.

En el banco azul estaban el Sr. Castelar y los demás ministros.

Los bancos de los diputados ocupados en su mayor parte.

Después de leída el acta, el señor Orensé (padre) dió un viva á la república federal, que fué contestado por la minoría.

El Sr. Salmeron explicó el derecho de la mesa para declarar vacantes los distritos electorales, como lo hizo en tiempo oportuno.

Consagró después sentidas palabras á la memoria de los Sres. Ríos Rosas y Tapia, terminando por recomendar á los diputados que votasen lo que más conviniese á la patria, inspirándose en el más elevado criterio é imparcialidad.

El Sr. Maisonnave leyó un proyecto de ley sobre las inutilidades para el servicio de las reservas, creándose jurados que entiendan en ello, y otro movilizandolas todas las reservas del presente año.

El Sr. Castelar leyó desde la tribuna

—¿Sabeis si está aquí Julio Noridet? Debe estar. Imposible es que no asista á la última carrera de la primavera, — dijo gravemente Vergoncoy, que profesaba cierta veneración á la elegancia de Noridet.

—Dijeron ayer en el club que estaba fuera de Paris. —Sería cosa contraria á sus costumbres; y aunque haya estado fuera, apostaría á que ha llegado esta mañana y se encuentra aquí.

Un estremecimiento agitó al desgraciado Alfredo. Presumía también que Noridet estaba en Paris, y delante de sus ojos, que miraban al palco imperial, distinguía con caracteres de fuego la firma falsificada de Julio; pero en su calidad de joven elegante y frívolo, no gustaba pararse en emociones desagradables, y despues de breve meditación, dijo:

—Dejaría de ser un hombre fuerte si no supiera salir de este apuro.

—No me habeis dicho que habeis cruzado una gran apuesta sobre Vermellon?

—Sí, sesenta lises, y juego contra treinta; de modo que si estoy de suerte mañana puedo tener treinta y cinco billetes azules que ofrecer al padre Menager.

Y con esta esperanza Alfredo hizo dos ó tres muecas que le eran peculiares, con gran escándalo de Vergoncoy, que tenía en mucho su gravedad inglesa.

—Tengo una sed de mozo de cuerda! Vámonos al bufet á remojarnos la garganta con una botella de champagne.

Vergoncoy, partidario de obsequios que no pagaba, no se lo hizo repetir y ambos amigos se dirigieron á la tienda buffet; pero de repente Alfredo dió un desplante como si le hubiese mordido una víbora. Acababa de darse frente á frente con el usurero de la calle Vanneau.

No había vuelto á verle desde el día memorable en que consintió en abrir para él la famosa caja; pero aquel rostro había quedado profundamente impreso en su memoria y quedó petrificado.

El usurero era siempre el mismo, con su cara feñitada, su sonrisa equívoca y su aire grotesco. Solo los anteojos azules que cubrían sus ojos se habían prolongado en pantallas de tatan que llegaban hasta sus sienes.

Llevaba una gran corbata que recordaba las de los increíbles del directorio y cubría su frente con un sombrero de anchas alas y calado hasta las orejas. El resto de su traje era un redingot con multitud de bolsillos, un pantalón de color indeterminado y zapatos de punta cuadrada.

Aparte de las razones que impulsaban al elegante Alfredo á no desear tal encuentro, no le halagaba un coloquio con tan vulgar personaje en medio de la mejor sociedad de Paris. Argentina podía verle, y alguno de los concurrentes á su club también, viéndose su fama de distinción comprometida. Ya pensaba escurrirse entre la gente, cuando el padre Menager le cerró el paso con naturalidad, pero con espresion de quien no piensa renunciar una buena ocasión que se le presenta.

—Tengo un placer en encontrar á Mr. Brossin, —dijo llevando la mano á su sombrero monumental.

—Y... y yo también! No esperaba... tener este placer, —balbuceó el infortunado joven.

—Perdonad la libertad que me tomo al deteneros, —esclamó el usurero con una familiaridad que crispaba los nervios de Alfredo; —pero ya que se presenta la ocasión, me permitireis recordaros que mañana estamos á 18 de mayo.

—Lo sé, lo sé, —murmuró maquinalmente Alfredo.

—Oh! no dudaba yo de vuestra exactitud, —dijo asegurando sus gafas con un ademán que le era familiar; —el hijo de uno de nuestros primeros banqueros... ¡Su firma es oro! y ayer escribí á mis socios, que no podían contar con valores más seguros que vuestros pagarés.

—¡Ah! habeis escrito ya á vuestros socios...

—Sin duda! Ya comprendéis, los capitalistas de provincias son desconfiados... no tienen práctica de negocios... ¡Ah! ¡si tuvieran la de vuestro padre! Pero no comprenden más que el interés á diez por ciento y el pago á primera vista. ¡Que quereis! espiritus mezquinos, caballero, espiritus mezquinos!

—Me parece que... Yo creía que teniendo seguridad y pagando lo que se conviniere, se podría...

—¿Qué? —preguntó el usurero.

—Contratar un nuevo p.azo.

—Imposible, querido amigo; enteramente imposible! Los provincianos no transijen con no tomar el dinero el día que le esperan. Rutina, siempre rutina, porque el dinero se ha hecho para que produzca, pero tienen unas ideas tan rancias... ¡Oh! ¡si yo fuese el capitalista!

—Me adelantaría esa suma? —preguntó el joven Brossin.

—Ya lo creo! Pero, como tuve el honor de deciros el día del negocio, yo no soy en él más que un humilde intermediario.

Alfredo dejó escapar un gemido, que quiso disimular con un acceso de tos. Vergoncoy que no había soltado el brazo de su amigo, había representado en aquella escena el papel de personaje mudo, y cuando vió á su amigo confundido creyó llegado el momento de intervenir.

—Vamos, Mr. de Menager, —dijo con aire desdenoso; —vuestros socios no son árabes, y con un cinco por ciento más de interés, no dudo...

—¿A quién tengo el honor de hablar? —preguntó el usurero fingiendo apenar por vez primera entonces al lindo Teodoro.

—Mr. Vergoncoy, propietario de provincia, —dijo con impertinencia el joven Vergoncoy.

—Celebro la ocasión que me permite conoceros, mucho más que conocí á vuestro señor padre.

—¡Ah! habeis conocido...

—Sin duda, en casa del señor marqués de Perthes, y no esperaba tener el placer de encontraros con su hijo.

Este cumplido hizo el efecto de un golpe de maza en la cabeza de Vergoncoy que sentía sobre todo de hablar del autor de sus dias, de modo que el auxiliar de Alfredo quedó fuera de combate al primer envite y se encerró en un prudente silencio.

—Os decía, pues, mi querido monsieur Brossin, que reconozco en vos el más exacto de los clientes, y mañana espero telegrafiar á mis socios que el dinero está en caja, con lo cual quedarán dispuestos á hacer con vos un nuevo negocio cualquier día.

—¿Mañana? —balbuceó Alfredo.

—Ya lo creo! esos señores no pueden abrigar el más pequeño temor, porque en caso que vos no estuvierais en fondos, Mr. Noridet es un millona-

rio á quien costaría poco trabajo abrir su caja para darnos los treinta y cinco mil francos.

Vergoncoy se había vuelto todo oídos al escuchar que Mr. Menager se dirigía á Noridet para que pagase, mientras su amigo tomó la heroica resolución de cortar aquella esplicacion aunque fuese pisando por el cuerpo del usurero; pero éste se partió murmurando:

—Servidor, Mr. Brossin. Mañana enviaré á vuestra casa... á menos que prefirais que vayan á la de Mr. Noridet. Alfredo no respondió, y arrastró á su amigo hacia el but et.

—¿Qué es lo que dice ese vil usurero? —preguntó Vergoncoy. —¿Aeaso Mr. Noridet está mezclado en este asunto?

—Vamos á beber! —dijo Alfredo con voz enrojecida por la emoción.

Y sin preocuparse de la espresion de su amigo que sentía íntima satisfacción, entró como un huracán en la tienda de refrescos.

Hizo al instante destapar la botella de champagne, y de cada sorbo ya tomó una copa que llenaba hasta el borde. El lindo Teodoro era sobrio por inclinación y por temperamento, y tomó una pequeña pa te del líquido espumoso, acabando Alfredo con todo el que contenía la botella.

—¡Dios gracias, Vermellon está ahí, —decía el hijo del baron que ya no estaba muy cabal de juicio; —ya comprendes que un animal como ese no puede dejarme perder.

—Lo cierto es que la apuesta sobre Vermellon...

—Treinta y seis mil, querido mío, treinta y seis mil que tomare esta noche y anonadare con ellos á Menager.

—¿Con quién habeis apostado?

—Con un hombre muy rico, que se ha presentado en carruaje de cuatro caballos, y con... ¡Ah, pardiez! ¡Qué chica tan linda! —repuso apercibiéndose al extremo de la sala á una mujer so'a. El joven Brossin no había mentido, y era difícil ver figura mas encantadora. Ocupada en prepararse una limonada de grosella, no fijaba la atención en sus vecinos; pero Alfredo no era tímido más que con sus acreedores.

La campana anunció una nueva carrera y todos los concurrentes se alejaron precipitadamente.

—Señorita, sois encantadora, —dijo

el Mensaje que en otro lugar publicamos, dando cuenta de los actos del gobierno durante el interregno parlamentario.

Al hablar de la insurreccion de Cartagena que aun levantaba su maldita bandera aplaudió la mayoría y hubo murmullos en la izquierda.

Cuando leyó el párrafo referente á la disciplina del ejército, elogiando el ardimiento con que se había batido por la república en todas partes, salió del salón una voz que dijo nunca.

Al terminar la lectura fue aplaudido por la mayoría, pero con cierta frialdad.

Acto continuo se leyó un voto de gracias al gobierno, que apoyó el señor Ollas, siendo tomado en consideración.

Lejóse otra de Nojha lugar á deliberación, que apoyó el Sr. Santamaría (D. B.). El Sr. Castelar, advirtiendo que la Cámara estrañaría la declaración que iba á hacer, dijo que era preciso que fuese sustituido el gobierno inmediatamente, porque este no debía encontrarse en una situación anormal, y que en seguida que el Congreso tomase en consideración la proposición del señor Santamaría, el gobierno presentaría su dimisión. (Gran sensación. Muchas voces. ¡A votar, á votar!)

Rectificaron los Sres. Santa María y Castelar, que insistió en su declaración, afirmando que respondería del orden público mientras fuese gobierno.

Preparáronse á votar y el Sr. Santa María pidió la palabra para retirar la proposición, promoviendo un gran tumulto, pues la mayoría afirmaba que la votación debía llevarse á efecto, y el presidente á su vez dijo que no estando abierta la votación, podía retirar la proposición su autor.

Así se hizo después de muchas voces y protestas.

El Sr. Corchado consumió el primer turno en contra de la proposición del Sr. Ollas dando un voto de gracias al gobierno.

El Sr. Montalvo habló en pró, y en contra el Sr. Benitez de Lugo.

Usó después de la palabra el señor Leon y Castillo en apoyo del gabinete presidido por el Sr. Castelar y diciendo entre otras cosas, que este había creado los medios de gobierno necesarios para combatir la demagogia y el absolutismo y hacer orden y sociedad.

Añadió que los intransigentes y los socialistas serian los únicos responsables de una reacción en España, contra la que tanto clamaban.

Después de terciar en el debate para alusiones los Sres. Rubay y Esteban Collantes, consumió el segundo turno en pró el Sr. Gomez Sigura.

Siendo pasadas las horas de reglamento, el presidente Sr. Salmeron propuso á la cámara que se suspendiese la sesión por dos horas, y así se acordó. Eran las siete y cuarto.

El mensaje leído esta tarde á las Cortes Constituyentes por el presidente del Poder ejecutivo, Sr. Castelar, dice así:

SEÑORES DIPUTADOS: El gobierno de la nación, fiel á los compromisos contraídos con vosotros, y á los deberes impuestos por su conciencia y su mandato, viene á daros cuenta del ejercicio de su poder, y á rendiros con este motivo el homenaje de su acatamiento y de su respeto.

Fatídicas predicciones se habían divulgado sobre la llegada de este día; fatídicas predicciones desmentidas por la experiencia, que ha demostrado una vez más como en las repúblicas no empuja la fuerza del poder al culto por la legalidad. Las generaciones contemporáneas, educadas en la libertad y venidas á organizar la democracia, detestan igualmente las revoluciones y los golpes de Estado, fiando sus progresos y la realización de sus ideas á la misteriosa virtud de las fuerzas sociales y á la práctica constante de los derechos humanos. Tal es el carácter de las modernas sociedades.

Pero si el desorden, si la anarquía se apoderan de ellas, y quieren someterlas á su odioso despotismo, el instinto conservador se revela de súbito, y las lleva á salvarse por la creación casi instantánea de una verdadera autoridad.

Así, en el funestísimo período en que una parte considerable de la nación se vio entregada á los horrores de la demagogia, dividiéndose nuestras provincias en fragmentos, donde reinaba todo género de desórdenes y de tiranías, las Cortes ocurrieron al remedio de este grave daño, creando poderes vigorosos y fuertes.

El gobierno ha ejercido estos poderes, que eran omnímodos, con lenidad y con prudencia, atento á vencer las dificultades estrañas más que á estrechar su propia autoridad.

Donde quiera que ha habido un amago de desorden, allí ha estado su mano con prontitud y con energía. Donde quiera que ha habido una conjuración, allí ha entrado con ánimo resuelto y verdadero celo. El orden público se ha mantenido ileso, fuera del radio de la guerra, y las clases todas se han entregado á su actividad y á su trabajo.

Desgraciadamente la criminal insurreccion, que ha tendido á romper la unidad de la patria, esta maravillosa obra de tantos siglos, apoderándose de la más fuerte entre todas nuestras plazas, del más provisto entre todos nuestros arsenales, de los más formidables entre todos nuestros barcos de guerra, mantiene el abrigo de inespugnables fortalezas su maldita bandera, que

todavía estiendo sombras de muerte sobre el suelo de la república y esperanzas de resurreccion en las pasiones de la demagogia. La falta de tropas y de recursos ha retardado la toma de la plaza, que no puede menos de caer pronto á los pies de esta asamblea, si se tiene en cuenta la actividad y la pujanza de los sitiadores, el decaimiento y la penuria de los sitiados.

Este sitio ha apenado á la nación por sí, y por la directa complicidad que ha tenido con el aumento de las fuerzas carlistas y con los progresos de sus numerosas partidas. Mientras los cañones separatistas disparaban sus balas al pecho de nuestro ejército, casi le herían por la espalda las huestes rebeldes en armas contra la civilización moderna, y en tanto número esparcidas por los antiguos reinos de Valencia y Murcia. Digámoslo con varonil entereza: La guerra carlista se ha agravado de una manera terrible. Todas las ventajas que le dieron la desorganización de nuestras fuerzas, la indisciplina de nuestro ejército, el fraccionamiento de la patria, los cantones erigidos en pequeñas tiranías feudales, la alarma de todas las clases y las divisiones profundísimas entre los liberales, ha venido á recogerlas y á manifestarlas en este adversísimo período.

Las provincias Vascongadas y Navarra se hallan poseídas casi por los carlistas, y las ciudades levantan á duras penas sobre aquella general inundación sus acribillados muros. Por la provincia de Burgos amenazan constantemente el corazón de Castilla; y por la Rioja pasan y repasan el Ebro como acariciando nuestras más feraces comarcas.

El Maestrazgo se encuentra de facciones henchido, y los campos de Aragón y Cataluña talados é incendiados, presa de esta guerra calamitosa, implacable. Por todas partes, como si el suelo estuviera atravesado de corrientes absolutistas, se ven brotar partidas, mezcla informe de bandoleros y de facciosos. Las consecuencias de los errores de todos se han tocado á su debido tiempo. La república, que estais llamados á fundar, pasa en su origen por las mismas durísimas pruebas por que pasó en la serie de los humanos progresos la monarquía constitucional.

No olvideis, pues, que estamos en guerra; que debemos sostener esta guerra; que todo á la guerra ha de subrogarse; que no hay política posible fuera de la política de guerra. No olvidéis que peligran en este trance nuestra recién nacida república y nuestra antigua libertad, las conquistas de la civilización, los derechos que tenemos á ser un pueblo moderno, un pueblo europeo.

Y no olvideis que la política de guerra es una política anormal, en que algunas funciones sociales se suspenden, y en que precisa transitoriamente sacrificar alguna manifestación de la libertad, no de otra suerte que en la fiebre se debe suspender por necesidad la alimentación ordinaria, que es tan precisa á la vida.

Porque, señores diputados, ó la guerra no es nada, ó es por su propia naturaleza una gran violencia contra otra gran violencia, un despotismo contra otro despotismo; en que de algún lado se halla la razón, pero sin contar para prevalecer con otro medio que la fuerza.

Permitidme aconsejaros, sin embargo que useis de estos medios de excepción y de fuerza con la templanza y la energía con que en su guerra de independencia y en su guerra de separación los usaron aquellos que se llamarán en la historia moderna los fundadores de la democracia y de la república.

Nosotros hemos tenido estos medios en nuestras manos, y los hemos usado con toda moderación, prefiriendo que nos creyeran débiles á que nos creyeran crueles, convencidos de que basta querer imponer la autoridad para que la autoridad se imponga.

Además de estos medios políticos se necesitan fines políticos también. Y estos fines políticos deben ser, recordando en el nacimiento de nuestras instituciones que todos los seres recién nacidos son seres imperfectos, proponeros, no una república de escuela ó de partido, sino una república nacional, ajustada por su flexibilidad á las circunstancias, transigente con las creencias y las costumbres que encuentra á su alrededor, sensata para no alarmar á ninguna clase, fuerte para intentar todas las reformas necesarias, garantía de los intereses legítimos y esperanza de las generaciones que nacen impacientes por realizar nuevos progresos en las sociedades humanas.

No olvideis cuán formidable es el enemigo que tenemos enfrente; alimentado por antiguas y tradicionales ideas; poseedor de regiones enteras las más ágras y más inaccesibles de nuestro suelo; jefe de un ejército disciplinado y valerosísimo; esperanza de aquellos que han perdido la fé de vivir con el reposo de los pueblos civilizados y libres entre el oleaje de nuestras continuas revoluciones. Y lo decimos muy claro, lo decimos muy alto; en virtud de estas patrióticas consideraciones nuestra política ha tendido, aunque tímidamente, á guardar la dirección del gobierno en lo posible á los propagadores de la república, pero agrupando en torno de la república á todos los elementos liberales y democráticos para oponer esta débil unidad á la formidable unidad del absolutismo.

Pero no basta para proseguir y ter-

minar la guerra con los medios políticos; se necesitan al mismo tiempo los medios militares. Mucho se ha declamado contra el ejército; pero á medida que se avanza en la experiencia de la vida se ve más clara la necesidad imprescindible que tienen los pueblos del ejército. Mucho se ha estrañado la inmensa importancia dada á la profesion militar; pero cuando se medita que en medio del egoísmo general representa el ejército la abnegación de sí mismo, y la sujeción á las leyes rigurosas, en las cuales se anula toda persona ídolo, llevando este grande y continuo sacrificio hasta inmolar su vida propia por la vida y el reposo de los demás, se comprende y se comparte el orgullo con que han marchado todos los pueblos cultos las glorias de sus ejércitos.

Algunos pasos ha dado este gobierno en el camino de afianzar el ejército: primero, la rehabilitación de la ordenanza; segundo, el restablecimiento de la disciplina; tercero, la reinstalación de la artillería; cuarto, la distribución de los mandos entre los generales de todos los partidos, lo cual da al ejército un carácter verdaderamente nacional. Reclutarlo, reunirlo, establecerlo, equiparlo, armarlo, restaurar la disciplina, vigorizar la ordenanza; hacerlo tan rápido para ahogar en su germen el motín, como sufrido para sostener en su rudeza la guerra, ha sido obra de cortos días y de largos resultados.

La verdad es que por la república el ejército ha combatido en Barbaria, en Monte-Jurra y Belavieja, en Estella, en Berge y en Monreal; por la república el ejército, antes indisciplinado, de Cataluña, ha hecho en todas partes prodigios de heroísmo; por la república ha empapado en sangre las montañas y las llanuras de Arés y Bocariente; por la república ha engendrado en su fecondo seno nuevos héroes, y ha tenido en sus gloriosos anales nuevos mártires. Si la guerra civil ha de proseguir con vigor y ha de acabar con éxito, precisa que inmediatamente autorice las Cortes el llamamiento de nuevas reservas que caigan sobre el centro, sobre el Norte, sobre Cataluña, y contrasten la pujanza de los absolutistas.

El pueblo armado ha contribuido también á sostener la causa de la libertad. Desvanecidos los delirios separatistas, engendro fatídico de un momento, el pueblo armado en todas partes corrió á defender nuestros derechos, á salvar nuestras queridas instituciones. Así el gobierno se ha apresurado, en virtud de la autorización que le concedisteis, á formar una milicia en la cual tomen parte todos los ciudadanos. De esta suerte, los españoles, sin excepción alguna, contribuirán á la defensa nacional, y equilibrarán sus fuerzas: que no hemos salido de la tiranía de los reyes para entrar en la tiranía de los partidos.

Los que se quejan de la decadencia del espíritu público; los que creen al pueblo indiferente entre el absolutismo y la república, pueden recordar los voluntarios de Mora de Ebro, gastando hasta el último cartucho sin perder la última esperanza; los voluntarios de Bilbao aguijoneados de la misma decisión que sus padres; los voluntarios de Olot, de Puigcerdá, de Barberá, de Tolosa, de innumerables pueblos; los voluntarios de Tortellá, que después de haber perdido sus casas y sus bienes se consolaban con haber conservado en la desnudez y en el hambre su libertad y su república.

A pesar de tanto esfuerzo material hubiera sido imposible sostener la guerra sin grandes y extraordinarios recursos. Conocida la penuria del Tesoro, os maravillará que hayamos podido ocurrir á los onerosísimos gastos de la guerra, que han subido á 400 millones de reales en este último interregno parlamentario. Es preciso, es urgente arreglar nuestra Deuda y aumentar nuestros disminuídos ingresos si hemos de salvar la Hacienda y restablecer la paz.

Pero no basta con obras de consolidación; se necesitan obras de progreso; no basta con atender á la conservación de nuestras instituciones; se necesita mejorarlas y reformarlas, que no somos un gobierno esclusivo como los antiguos: somos y debemos ser un gobierno de estabilidad y de progreso á un tiempo. Y las reformas que más urgen, son: establecimiento inmediato de la instrucción primaria obligatoria y gratuita, pagándola por el presupuesto general de la nación, á fin de evitar la miseria de los maestros de escuela, mal y tarde retribuidos, por regla general, en los ayuntamientos; separación de la Iglesia y del Estado para que á un tiempo la conciencia consagre todos sus derechos, y el gobierno tome el carácter imparcial que entre todos los cultos le imponen nuestras libertades; abolición de toda corvea, de toda servidumbre, de toda esclavitud, para que solo haya hombres libres en el seno de nuestra república, lo mismo aqueude que allende los mares.

Si obedeciendo al doble movimiento de conservación y de progreso que impulsa á las sociedades modernas entra en una política mesurada y consiguientemente un gobierno estable, será reconocida por Europa nuestra república. Ninguna nación, ningún gobierno tiene ya hoy antipatías invencibles á la forma republicana, como sucedía á fines del pasado siglo. Todos quieren á una que se establezca aquí un gobierno que dé verdaderas garantías al orden público y á los cuantiosos intereses que para el comercio universal entraña nuestro rico suelo.

Una grave, gravísima cuestión internacional surgió en este crítico período con motivo del apresamiento del *Virginius*. El gobierno os presentará el protocolo de este asunto, y en él podeis ver si ha sido feliz evitando una guerra más á nuestra patria y sosteniendo los principios de derecho internacional sobre que descansan las relaciones de las sociedades humanas entre sí. Con motivo de este suceso hemos recibido nuevas pruebas de la amistad de muchos gobiernos, y nos hemos persuadido una vez más, al imponer á nuestra grande Antilla un tratado, que repugnaba á su susceptibilidad nacional, que el nombre de España es allí tan sólido y tan duradero como el mismo suelo de la isla.

No hemos descuidado ni desatendido ninguno de los derechos de nuestra patria, y por eso en la cuestión de las sedes vacantes hemos oreado velar por prerrogativas antiguas y tradicionales, á las que solo vosotros, representantes del pueblo, podeis legítimamente renunciar.

Nuestra situación, grave bajo varios aspectos, se ha mejorado bajo otros. El orden se halla más asegurado, el respeto á la autoridad más exigido arriba y más observado abajo. La fuerza pública ha recobrado su disciplina y subordinación. Los motines diarios han cesado por completo. Ya nadie se atreve á despojar de sus armas al ejército, ni el ejército las arroja para entregarse á la orgía del desorden. Los ayuntamientos no se declaran independientes del poder central, ni erigen esas dictaduras locales que recordaban los peores días de la Edad media. Las diputaciones provinciales no se atreven á convertirse en jefes de la fuerza pública. El orden y la autoridad tienen sólidos fundamentos, que siéndolo de la república, lo son también de la democracia y de la libertad.

Es necesario cerrar para siempre definitivamente, así la era de los motines populares, como la era de los pronunciamientos militares. Es necesario que el pueblo sepa que todo cuanto en justicia le corresponde puede esperararlo del sufragio universal, y que de las barricadas y de los tumultos solo puede esperar su ruina y su deshonra. Es necesario que el ejército sepa que ha sido formado, organizado, armado para obedecer la legalidad, sea cual fuere: para obedecer á las Cortes, dispongan lo que quieran; para ser el brazo de las leyes. Los hombres públicos debían todo decir, así á los motines populares como á las sediciones militares: si triunfáseis, aunque invoqueis mi nombre, aunque os cubrais con mi bandera, tenedlo entendido, nos encontrareis entre los vencidos; que á una victoria por esos medios preferimos la proscriccion y la muerte.

Afortunadamente universal la convicción de que la república abraza toda la vida: de que es autoridad y libertad, derecho y deber, orden y democracia, reposo y movimiento, estabilidad y progreso, la más completa y la más flexible de todas las formas políticas; inspirada en la razón, y capaz de amoldarse á todas las circunstancias históricas término seguro de las revoluciones, y puerto de las más generosas esperanzas.

También es universal la creencia de que la restauración monárquica solo traería en pos de sí una serie de convulsiones inacabables, porque nadie puede someter generaciones educadas en la libertad y en la democracia al yugo que han vitoreado y deshecho á sus plantas. Si las desgracias de una doble guerra han exigido la suspensión de algunos derechos, el eclipse de alguna libertad en el seno de la república, dejadla en su movimiento pacífico, y vereis con qué prontitud y con qué solidez recobra su propia naturaleza.

Lo necesario, lo urgente es crearla estable, erigirla en las bases del asentimiento universal, llamar con eficacia á todos los partidos liberales á su seno, desposeerse del egoísmo que acompaña al poder para tomar la expansión infinita que ha menester la democracia; atraerle todas las clases, demostrando á unas que en ella el progreso es seguro, aunque pacífico, y á otras que en ella la necesidad de la conservación se impone con la más incontestable de las fuerzas, con las fuerzas de toda la sociedad.

Proponiéndonos una conducta de conciliación y de paz, que aplaque los ánimos y no los encoque, que sea á un tiempo la libertad y la autoridad, señores diputados, podeis apelar de las injusticias presentes á la justicia definitiva, y cuando haya pasado el período de lucha y de peligro, encerrados en el olvido del hogar, mereciendo á vuestra conciencia y esperando de la historia el título de propagadores, fundadores y conservadores de la república en España.

En el salón de conferencias se hablaba á última hora de un ministerio Socías, en el cual entraría individuos de todas las procedencias.

Parece que los de la izquierda reclaman dos carteras, en cuyo caso apoyarían á dicho ministerio y le concederían la suspensión de sesiones por espacio de cinco meses.

Con motivo de haber fracasado esta tarde el ministerio Chao, se pensó á última hora en uno presidido por el señor Palanca.

La opinion general esta tarde en el Congreso era que el ministerio sería derrotado en el voto de confianza. Al-

gunos diputados, sin embargo, tenían confianza de que triunfase.

En el salón de conferencias era hoy general la opinion de que dividida la mayoría entre diputados afechos al señor Castelar y partidarios del Sr. Salmeron, era imposible que se organizase un ministerio con mayoría homogénea en las Cortes.

Amigos íntimos del Sr. Palanca nos aseguran que dicho señor está decidido á no aceptar la formación de un gabinete.

Los amigos del Sr. Pi y Margall aseguran que si dicho señor se encargara de la formación de un ministerio, sostendría á todo trance la política de orden, y daría al país las reformas que sean compatibles con su estado actual.

El presidente del poder ejecutivo, en la prevision de que el ministerio fuera derrotado esta tarde en las Cortes, mandó retirar sus papeles y efectos del palacio de la presidencia, para no volver á él.

Segun nuestras noticias, los motivos que el señor Palanca tiene para no aceptar la formación de un ministerio, son que dicho señor no es partidario de la pena de muerte, y cree que en estos momentos no puede prescindirse de aplicar la ordenanza en toda su extensión.

Esta tarde ha vuelto á conferencia con el Sr. Salmeron el Sr. Castelar, en la presidencia del Congreso.

Esta tarde era objeto de todas las conversaciones en el salón de conferencias la reservada conducta observada durante la sesión por la extrema izquierda.

A última hora circulaba en el salón de conferencias la siguiente candidatura:

Presidencia y Guerra, Socías. Gobernacion, Ocon. Gracia y Justicia, Torres (D. Angel). Hacienda, Tutau. Fomento, Fantoni. Marina, Anrich. Estado, Corchado. Ultramar, Sorní.

DIARIO DE MADRID

SANTOS Y CULTOS DEL DIA 3. San Antero, papa y mártir y Santa Genoveva, virgen.

SEÑALAMIENTOS PARA EL 3. Caja de Depósitos.—Intereses de depósitos en efectos públicos, primer semestre de 1873, por la tercera parte en papel, carpetas núms. 1301 al 1400 de señalamiento.

BOLSA.—COT. OFIC. DE HOY 3.

Table with columns: Fondos públicos, Mov., Carreta, Mov. (values in various currencies and units)

Las operaciones de la Bolsa se han sostenido hoy después de la hora oficial, reponiéndose casi el cupon y quedando la renta á 43-25 a fin del corriente, los bonos á 49-90, los ferro-carriles á 54-50, las acciones del Banco á 167 papel y el exterior á 16-50. En general bastante animación.

ESPECTACULOS DE MAÑANA 3.

ÓPERA ITALIANA.—A las 8 1/2.—Funcion 43 de ab.—T. 1.º impar.—El Barbero de Sevilla.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 112 de ab.—T. 1.º par.—Otra casa con dos puertas.—Crisálida y mariposa.

ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 106 de ab.—Turno 1.º.—Adriana Angot.

A las 12 1/2.—Gran baile de máscaras.

APOLO.—A las 8 1/2.—F. 44 de ab.—T. 2.º impar.—La boda de Quevedo.—El padre de la criatura.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 13 de ab.—T. 1.º serie.—T. 1.º impar.—El Valle de Andorra.

VARIETADES.—A las 8 1/2.—Bromas con la vecindad.—Un misterio.—Cada uno en su casa.—Ver y no ver.

ESLAVA.—A las 8.—Guerra á los nenes.—El vizconde.—Mal de ojo.—Fuego en guerrillas.—Baile.

MARTIN.—A las 8.—El Nacimiento del Mesías.—La degollacion de los inocentes.

ROMEA.—A las 8.—El general Bum Bum.—La mujer de un artista.—El baron de la Castaña.

INFANTIL.—A las 7.—La pesadilla del ministro.—Fray Libertó el del cenorro.—El juicio del año.—Fray Libertó el del cenorro.—El juicio del año.—Baile.

CAPELLANES.—A las 7 1/2.—Por aprender el can-can.—Los polizontes.—Las mujeres en el poder.—El pavo de Carlos VII.—Ojo al cristo!—Cuadros vivos.

BUENA VISTA.—A las 4 1/2 y 8 1/2.—Nacimiento.

MUSAS.—(Calle del Nuncio).—A las 8.—Magnífico nacimiento.

ALHAMBRA.—La Elegante, gran baile de máscaras de 12 á 6 de la mañana.

A VISOS GENERALES.

SEIS RETRATOS VENEZOLANOS... 12 rs. Pta. del Sol, 3, fotografía.

CIERTOS Y CUCHILLOS... Cuchillos y baratos. S. de Bermeo. Reparteros, 5.

COMPETENCIA. - CARROS DE OMOZANZA. - Nuevas empresas. Luna, 29 y S. Agustín 4. Se hacen mudanzas a precios desconocidos.

SE VENDEN DOS MESAS DE BILAR... una francesa, con tablero de piedra, y la otra española, construcción moderna. Darán razón: Calle de las Pozas, 7, portería, de 10 a 4.

LA PARA CASA DE LOS PADRES. Barco, 6, port.

SE ALQUILA UN SOTANO... propósito para saladero, cuartos y almacenes. Darán razón: Cabeza, 37, dcha.

UNA JOVEN DE 21 AÑOS, CON leche de un mes, desea criar en casa de los padres. Madera Alta, 24, a. 12.

GANGA.

Servicio a domicilio. - Flor blanca, 37. - Petróleo lavado y refinado a 12 cuartos cuartillo y 51 rs. lata. Se hacen abonos por meses. Se sigue dando dos cuartos por duro.

D. GARRIDO

Para la sífilis, herpes, reumas, escrófulas, enfermedades del oído, ojos, boca, faringe, laringe, pecho, estómago, intestinos, hígado, corazón, pulmones, vejiga de la orina, de nervios y de los riñones, mis específicos dan los mejores resultados. Luna, 6, farmacia.

MAQUINAS DE COSER WILSON. Singer a 12 y 40 duros. Se venden. Sarten, 10, 2.

SE CEDE UN GABINETE CON alcoba para dos o tres personas con asistencia o sin ella. Flor Blanca, 3, principal derecha darán razón.

PLANTILLAS DE FILTRO PARA dentro del calzado, para evitar la humedad y el frío en los pies. Jacometrezo 31, establecimiento de quincalla.

SE VENDE UN CABALLO DE TIRAR y silla, una guarnición completa, y silla de montar. Plaza de Cordero, 1, portería.

SE TRASPASA UN TALLER DE Herrería. Calle de Jardines 13.

A QUIEN SE HAYA ESTRAYADO un perro de Terranova grande puede recogerlo, San Lucas, núm. 10, segundo.

LA MAS ECONOMICA. Nueva empresa de carros de mudanza. Jacometrezo, 54 y Santa María, 3.

UN HONORADO INDUSTRIAL DESEA un socio con 50000 rs. para un pingüe negocio, ya montado, en grande. Llanidades, 40 por 100. M. Navarro, Atocha, 6.

COMPANIA DE LOS FERROVIARIOS de Medina del Campo a Zamora y de Orense a Vigo. - Esta compañía está en arrendamiento, durante el plazo que se señala en el pliego de condiciones la explotación de la primera de dichas líneas con arreglo a dicho pliego de condiciones que estará de manifiesto en las oficinas de la misma calle de Felipe V, núm. 3, cuartos principales de la izquierda, todos los días no feriados desde las once y cuatro. La compañía admite proposiciones en pliego cerrado dirigido al presidente de su consejo administrativo hasta el 20 de enero próximo, reservándose el consejo aceptar la que estime más conveniente a los intereses que represente; pero toda proposición deberá expresar la conformidad y aceptación del pliego de condiciones y la cantidad anual que se ofrece por el arrendamiento de la explotación. - Madrid 27 de diciembre de 1873. - El director gerente en comisión de la compañía, Antonio Cantero.

COLEGIO DE FRANCÉS. Nuevas clases de noche, enseñanza perfecta y rápida. Internos, externos. Plaza de Topete, 41.

ESPEJOS. De 8 a 12 rs. y cuchillos de plata arreglados. Embajadores, 14, casa de pró-tamos.

CABINETES. - DOS BONITOS, precio módico, trato esmerado. Reparteros, 4, 3.

TURRONES superiores de Alicante y Gijón a 5 rs. libra. Carbon, 1, tienda. También hay los ricos bizcochos cuartos de Mallorca.

MADE CRIA PARA CASA DE los padres, primavera, leche fresca. Huertas, 3, 2.

SE TRASPASA UN LOCAL MONDRA. 40, modista.

UN PIANO Y UN ORGANICO ES presivo, los dos de palo santo y magníficos, verdadera ocasión para el que los necesita. Hileras, 3, la izquierda.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.

Se desconsolada esposa... Su desconsolada esposa, hija política y demás parientes suplican a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios.

DON ANTONIO TOVAR, coronel jefe del cuarto distrito de carabineros, falleció el 3 de enero de 1873 en Sevilla.

Todas las misas que se celebren mañana sábado en la iglesia de Salesas por los sacerdotes ya indicados, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del referido señor.

SE VENDE UNA BERLINA FRANCESA en muy buen uso, un caballo extranjero de menos de cinco años y quince dedos sobre la marca, otro español y una yegua extranjera, y dos juegos nuevos de guarniciones para limonera. Puede verse en la cochera de la calle de Quevedo, núm. 6, donde dirán con quien puede tratarse del precio.

D. NEMESIO GARABIAS y Hernandez, licenciado en medicina y cirugía, médico forense del juzgado de la Audiencia, condecorado con la cruz de Beneficencia de primera clase, etc., ha fallecido en la noche del 1.º de enero de este año de 1874.

Su esposa doña Feliciano Perez Ganuza, su hijo, sus hermanos, hermanas políticas, parientes y los amigos, ruegan a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción de su cadáver, que se verificará el día 3 a las diez de la mañana, desde la casa mortuoria, calle de Hortaleza, núm. 60, al cementerio de la sacramental de San Luis.

Par disposiciones prosal del finado, no se reparten esquelas.

El señor D. BERNARDO ANSALDO, consejero del Banco de España, falleció el día 23 de diciembre de 1873.

R. I. P. Su viuda doña María Ignacia Olalera y su hijo don Francisco; sus padres y hermanos políticos, sus primos, sobrinos y testamentarios, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la misa de novenario que por el eterno descanso de su alma se celebrará mañana a las once en la parroquia de S. Sebastián.

El duelo se despiden en la iglesia.

TAMONES A 2 RS. LIBRA POR 12 piezas. Aceite a 44 rs. Pez, 42.

PIANO ESTRANJERO DE ESTRAORDINARIAS voces y nuevo. Se dará muy barato. Travesía de la Parada, 6, pral.

PIANO ESTRANJERO, NUEVO. Con todos los accesorios, y de ocasión. Plaza Mayor, 11, 2.º d.

SE CEDE SALA Y ALCOBA. Calle del Olivo, 3, en resuelto, izquierda. No es casa de huéspedes.

INDA SALA, GABINETE Y ALCOBA ced. una señora viuda a persona de garantía, con 2 sin asistencia. Desaganta, 29, 2.º d.

CLARENS Y LANDO DE ABOGADO, con sus buenos caballos, por meses, muy arreglados. Bola, 4.

LINFACUNA LEGITIMA Inglesa, en pasas de marfil, 4 rs. una y en tubos de 30 y 30 rs. Vacuna de brazo, 12 rs. cristal. Farmacia de D. José María Moreno, Mayor, 93, oficina de la reina madre.

MUEBLES ricos y elegantes, extranjeros y del país, a precios desconocidos. Alcalá, 44, bajo.

A LOS JOVENES QUE VIENEN A ESTUDIAR A MADRID. Los que deseen aprovechar el tiempo, deben dirigirse a la academia-pensión establecida en la calle de Silva, 16, 3.º izquierda, donde no solo se prepara para ingreso en cualquier carrera del Estado sino que a los que cursan en establecimientos oficiales se les fijan horas de estudio, facilitándoseles esta con las explicaciones necesarias y se les vigila la asistencia a clases. Se dan prospectos en la academia y en la portería de la Plazuela del Angel, núm. 12.

LA VOZ DEL EJERCITO. SALDRA LOS JUEVES Y DOMINGOS. Precios de suscripción: 2 rs. al mes y 20 al año en Madrid, a 12 y 25 respectivamente en provincias. - Administración: Plazuela del Angel, 12, entre suso. D. Esteban Fealder, de doce a seis. Los libreros de provincias quedan autorizados para admitir suscripciones, aumentando el importe de su comisión.

D. FRANCISCO VILLALON Y GARCIA, (Q. E. P. D.) ha fallecido el día 1.º de enero a las 9 de la noche.

Sus desconsolados hijos D. Enrique y D. Eduardo, hermanos, sobrinos, primos, testamentarios y demás parientes, suplican a sus numerosos amigos, que por ovido involuntario no hayan recibido invitación, se sirvan asistir el sábado 3 del corriente a las once de la mañana, a la conducción del cadáver desde la casa mortuoria, calle de Fuencarral, núm. 29, al cementerio de la sacramental de San Ginés y San Luis, en lo que recibirán favor.

El duelo se despiden en el cementerio. - Se suplica el coche.

JACOETAS NEVRALGIAS. LA PAINEXIA FOURNIER ha adquirido desde 1870 una reputación justificada para la cura de las neuralgias, las gastralgias y sobre todo las JAQUECAS, cuyos accesos mas violentos desaparecen en algunos minutos; contra los reumatismos, entarres vesiculares, pulmonares, la gota, la contractura dolorosa, los zumbidos, la pérdida de memoria, la diarrea atónica, el estreñimiento tenaz: corta instantáneamente la diarrea precursora del cólera.

N. B. - Preciarse mucho contra la falsificación que se vende bajo el mismo nombre, la Guaraná, droga atringente a veces peligrosa. Exijase siempre el nombre y la firma del inventor. DEPÓSITOS: EN MADRID: EN LA PLAZA DE SAN GINÉS, 56, rue d'Anjou-Saint-Honoré, en París.

TABACOS HABANOS. CARMEN, 10. TABACOS, CIGARROS Y PICADURA de Canet, Cabañas, Partagas, E. Gonzalez, Henry-Clay, Larranaga, Española, Georrabella, Granadina, Lusitana, Ingenuidad, Autónica, Nicotiana, etc.

Gran rebaja de precios durante el mes de diciembre para los fumadores y catés.

COLEGIO DEL CORAZON DE JESUS. Academia de derecho, filosofía y diplomacia. - Aleman, - Inglés, - Francés. - Música. Alumnos internos y externos. PRINCIPE, 39. Preparación especial para grados.

NO MAS SANGRIAS. Con los jarabes y el enoloturo de acónito y canchalagua, 6 y 12 rs. frasco respectivamente. Laboratorio de S. Ocaña, ríncipe, 13.

OLANO, LARRINAGA Y COMP. PARA MANILA POR EL CANAL DE SUEZ. El 1.º de enero saldrá de Cádiz y el 6 de Barcelona el vapor español BUENAVENTURA.

Los billetes para el viaje oficial solo se despachan en Madrid. Para carga y pasaje informarán D. M. A. Amasategui, en Cádiz. Galofre y compañía en Barcelona. MADRID: UROSAS, 3, 3.

TABACOS HABANOS. Gran surtido en cajas de 25, 30 y 100 tabacos, a 60, 80, 100 y hasta 500 reales una. Piedra, a 20, 24, 30 y 40 rs. libra. Calle de Sevilla, 1, Madrid.

HILOS PARA COSER. Marca del Ancora, 500 yardas. 31 carrete, 15 cuartos. 32 carrete, 15 reales. 33 carrete, 15 reales. 34. - ESPOZ Y MINA. - 34. Tienda de máquinas de coser.

VAPORES ESPAÑOLES. Para Gijón, Bivadeo, Coruña y Vigo, saldrá el Santander el 14 de enero próximo el magnífico vapor APOSTOL.

PASTILLAS PECTORALES DE MR. DELABORDE para la rápida curación de toda clase de toses, preservativo infalible para la tisis y demás graves afecciones del pecho. Depósito central, Gerona, 4, (portales de Santa Cruz), farmacia de Andrés y Serra. Precio 12 rs. Caja.

PASAPORTES PARA ORENSE. Fontvedra y Vigo. - L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.

VENTA DE FINCAS. No habiéndose presentado licitadores en la subasta pública estrajudicial de dos casas que fueron de la propiedad del Excmo. señor D. Manuel Esteban Catala de Valeriola, sitas en esta capital, calle de Santa Isabel, núms. 24 y 26 modernos, 1 y 2 antiguos de la manzana 24, celebrada el 29 de diciembre último; los testamentarios de dicho Excmo. señor han acordado sacarlas a nueva subasta por las dos terceras partes en que fueron tasadas. La del número 24 tiene de sitio 800 metros 40 decímetros cuadrados, equivalentes a 6449 pies 47 decimos, y fué tasada en 365800 rs., ó sean 314500 pesetas; y la del número 26 tiene 537 metros 84 decímetros cuadrados, equivalentes a 7183 pies 23 centímetros, tasada en 333400 rs., ó sean 89600 pesetas. Atendiendo a la disposición que guardan entre sí actualmente estas dos casas, púese habiendo pertenecido a un mismo dueño, el expresado Sr. Catala agregó a la del núm. 26 parte de la perteneciente a la del núm. 24, se subastan ambas en un solo acto, y como una sola finca de 4088 metros 24 decímetros cuadrados superficiales, equivalentes a 11630 pies 67 decímetros, y por el precio de 483300 rs., ó sean 120700 pesetas a que queda reducido por virtud de la rebaja arriba indicada. El acto se verificará el domingo 13 del corriente, a la una de la tarde, en el estudio del notario de esta capital D. Zacarías Alonso y Caballero, calle de la Magdalena, núm. 1, cuarto 2.º, donde desde hoy se hallan de manifiesto el pliego de condiciones y los títulos de pertenencia. Madrid 4.º de enero de 1874.

COCCION RECONSTITUYENTE DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO. PREPARADA por el Dr. Font y Martí. Hacer desaparecer los inconvenientes de la administración de aceite de hígado de bacalao ha sido nuestro objeto, habiéndolo conseguido de tal modo que, sin perder ninguna de sus propiedades, se hace tolerable hasta por los estómagos mas delicados, reuniendo la ventaja de poderlo asociar, no solo al hierro, sino también a la quina. Único depósito en Madrid, calle del Caballero de Gracia, número 23 duplicado, farmacia del Dr. Font. Precio, 12 y 16 rs. frasco.

ACEITE MINERAL A 12 y 13 Ctos. Una lata, 54 rs.; sin lata, 52; se sirve por meses a toda clase de establecimientos. Gran surtido en lámparas y accesorios. Marin, Plaza Herradores, 12 y Ave-María, 11.

SABANONES. Se curan rápidamente con el preparado especial del Dr. Font y Martí. Único depósito en Madrid, Calle del Caballero de Gracia, 23 duplicado, farmacia del mismo nombre. Precio 4 y 8 rs. lata.

PASAS. A 2 rs. lib. y 11 rs. caja. Calle de Tetuan (antes de los Negros), 36, tienda.

MAL DE PIEDRA. Las virtudes especiales contra el mal de piedra del bálsamo alemán Tilly-Haerlem, nos hacen tener en depósito en la farmacia del Dr. Arribas, Jacometrezo, 32.

DIARIOS. - LOS SUSCRIBIDORES a Las Calamidades de España, se persuadirán que con dos cuartos al contado, se puede ganar mas de 30 rs. diarios. Las suscripciones 4 rs. en Madrid, 6 en provincias; 8 en Ultramar, y se reciben en la calle de Hortaleza 130, cuarto 4.º exterior.

ANTICATARRALES. De izquierda, verdadero tesoro contra toda clase de afecciones respiratorias, crónicas y agudas, toses, destilación, asma, etc., curando los costipados en pocas horas y las tisis incipientes en pocos días. Único depósito en Madrid, 30 reales frasco. Pildoras, 20 y 10 reales caja. Agua y jarabe concentrados de breva 3 rs., y alodo 12 rs. Únicamente en Madrid, Ruda, 14, Bólica y en provincias véase el anuncio Vicios humorales. Exitos seguros.

COMPANIA DE LOS FERROVIARIOS de Madrid a Zaragoza y a Alicante. - Necesitando esta compañía proveerse de cien metros cúbicos de arena para sus fundiciones, se anuncia al público a fin de que las personas que gusten presentar proposición o verifiquen hasta el 6 de enero próximo, en pliego cerrado, dirigido al director de la compañía, expresando en el sobre: «Proposición para suministro de sebo fundido.» El pliego de condiciones para dicho suministro estará de manifiesto en las oficinas del servicio de almacenes, sitas en el edificio bajo de la estación de Atocha.

La compañía se reserva el derecho de aceptar la proposición que estime mas ventajosa, así como también el de desestimar todas si no conceptuase ninguna admisible. - Madrid, 31 de diciembre de 1873. - El director de la compañía, C. S. Montesino.

COMPANIA DE LOS FERROVIARIOS de Madrid a Zaragoza y a Alicante. - Necesitando esta compañía proveerse de cien metros cúbicos de arena para sus fundiciones, se anuncia al público a fin de que las personas que gusten presentar proposición o verifiquen hasta el 6 de enero próximo, en pliego cerrado, dirigido a esta dirección de la compañía, expresando en el sobre: «Proposición para el suministro de arena de fundición.» El pliego de condiciones referente a este suministro estará de manifiesto en las oficinas de almacenes, sitas en el edificio bajo de la estación de Atocha.

La compañía se reserva el derecho de aceptar la proposición que estime mas ventajosa, así como también el de desestimar todas si no conceptuase ninguna admisible. - Madrid, 31 de diciembre de 1873. - El director, C. S. Montesino.

ABITACION CON CHIMENEA. Se cede. Campomanes, 13, en su suelo.

EN LA PLAZA DE SANTO DOMINGO, frente al núm. 15, y esquina a la de San Bern. No sé vende la leche pura de ovejas a cuatro cuartos cuartillo, por el propio ganadero, la que tanto gusto viene dando en los años anteriores, pues no es por especulación, sino por lesos de ganaderos.

ONDA DE BARCELONA, ABANDONADA. Hospedaje de 20 a 26 rs. No fiarse de los mozos y cocheros.

MENTSTRUACION. Caprice a las tres tomas de mi específico, cualquiera que sea la causa de su retención. Precio del frasco, 30 reales. Único despacho, Pz. 38, principal. Consulta médica y quirúrgica, en cualquier día y hora.

PASTILLAS PECTORALES DE MR. DELABORDE para la rápida curación de toda clase de toses, preservativo infalible para la tisis y demás graves afecciones del pecho. Depósito central, Gerona, 4, (portales de Santa Cruz), farmacia de Andrés y Serra. Precio 12 rs. Caja.

PASAPORTES PARA ORENSE. Fontvedra y Vigo. - L. Ramirez, Alcalá, 12, Madrid.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.

El señor DON ANDRES ANTON y Villacampa, ingeniero jefe de primera clase de 1.º orden, falleció hoy, a las 2 1/2 de la tarde.

R. I. P. El Excmo. señor ministro de Fomento; el Excmo. señor director general de Obras públicas; Agricultura, Industria y Comercio; el Excmo. señor de ingenieros de montes, hermanos, primos, sobrinos y parientes ruegan a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana 8, a las tres de la tarde, desde la parroquia de Sta. María, al cementerio de la sacramental de S. José.

El duelo se despiden en el cementerio. Se suplica el coche.

El señor D. JUAN DEL CAMPO y Escobar ha fallecido en la noche del 4 de enero de 1874.

R. I. P. Su viuda doña María Teresa Escobar y Campor su hijo don Antonio Miranda; hermanos políticos, sobrinos y demás parientes ruegan a sus amigos que por ovido no han recibido invitación se sirvan encomendarle a Dios y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar mañana 8, a las tres de la tarde, desde la parroquia de San Ginés y San Luis, en lo que recibirán favor.

El duelo se despiden en el cementerio. Se suplica el coche.

ICEO DE LA JUVENTUD. SE reciben alumnos para estudiar matemáticas, teneduría de libros, dibujo, francés y latín. Jacometrezo, 20, 3.º d. exterior.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.

LIBROS. SE COMPRAN JACOINETOS, 23, librería de Jimenez.